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灾后问责是灾后
重建必要内容

我们希望，灾后重建不仅仅是救助受灾民众，在各级救灾资金的支持下修复受灾地区
的基础设施，灾后重建的另一层奥义就是，检视洪灾中暴露出来的问题，并为国家层面的
防洪机制带来制度性的改进。从这个意义上说，灾后问责实质上也是灾后重建的必要内
容，而且，也是完善防洪体制最有效的手段之一。我们期待，这些问责能够令那些没有遭
受洪水却又心存侥幸的地方官员就此“觉醒”，并行动起来防患于未然。 ——《新京报》

话题：中国地震局公开
年度收支预算，监测预报耗
资约3亿元

网友发言
这3亿拿去养猪啊牛啊、青蛙啊小白

鼠啊，地震预测是不是能够更准一点呢？
北京网友

不如用这3个亿去研究预测学吧，预
测的概率也许会高点。地震预报我鲜少
听说，倒是经常看天气预报。 广东网友

既然预测不尽如人意，预算应该大部
分用在救援上。 上海网友

话题：深圳人大代表提
案数逐年下降，多名企业家
交白卷

网友发言
个别代表与其提出那些诸如改汉字、

关网吧之类的无厘头提案，我情愿你们什
么都别提，坐那儿举举手、鼓鼓掌就行
了。 网易网友

说实话，我很怀念那个“为富人说话”
的张茵。真理越辩越明，也许她说得不
对，但起码点出了问题所在。可惜的是，
张茵等人这两年也开始变得沉默了，这是
为什么呢？ 搜狐网友

多名企业家交白卷——他们都忙扩
大再生产了，可以理解。让我难以理解的
是，这些不作为的人大代表，他们是怎么
产生的，他们能代表我们吗？不会又是

“被代表”了吧。 新浪网友

十字路口，骄阳当
头。一辆公交车试图斜
插路口而过，不想斜刺
里冒出一辆私家车，公
交车司机正想拨正方
向，后面一辆出租车已
塞在旁边；见状，一辆
辆电动车见缝就钻，行
人更是三三两两来往穿
行……几个红绿灯过去
了，交警指挥解堵还在
继续，心烦意乱的司机开始狂按喇叭，汗流浃背
的行人投去厌烦的目光……有人在大声嚷嚷，
有人在低声咒骂……

这种毫无秩序、杂乱无章的场景，相信很多
人都似曾相识，尤其是对正经历交通阵痛期的

郑州而言，这样的场景更会经常碰到。用电影
《爱情呼叫转移2》中范伟的话说，这叫“欠管理”；
但问题的另一面是，如果过马路的人和车辆，都
能谨记“汽车文明”里严格遵守交通秩序的游戏
规则，堵成“一锅粥”的状况还会经常出现吗？

有人说，在闹市街头观察三分钟，便能看出
一个城市的市民素质。诚如是，遇到拥堵，有人
摁喇叭、骂骂咧咧，其他人也会跟着起哄；有人
抢道、加塞没有被制止，其他人也会加入其中。
人人都想抢先机、占便宜，结果只会使路口堵成
一锅粥。这时候，小学生都知道的交通秩序鲜

见人去遵守；顺畅过马路都成了困难，市民素质
和城市文明从何谈起？

也许你在为上班迟到被罚而烦恼，也许你
的孩子还在幼儿园等着你的到来，也许一个重
要的会议在等你揭幕……但是，你在赶时间，别
人不也是一样？也许你上午辛辛苦苦做了一个
报表却被上司骂，也许你的妻子因为孩子的入
学问题正在和你冷战，也许你几个月辛辛苦苦
做的项目到头来一无所获……但是，你工作和
生活中有种种不如意，别人未必比你幸运多少。

种种理由，都不是你不再“好好走路”的借
口。碰到拥堵的时候，试图用抢道、加塞证明自
己有优先的特权，那只能使得人人都感觉自己是
受害者。在“人人都是受害者”的心理驱动下，“别
人都不遵守秩序我为什么还坚守”的思维也就会
蔓延开来。殊不知，如果人人都能遵守基本的交
通规则，乐观地服从路口交警的指挥，在没有交警
指挥的时候也能礼让、守序，道路通畅了，大家的
心情自然也就明朗了，拥堵造成的纠纷也就减
少了，一个城市的市民素质和文明状况，自然会
在潜移默化中“水涨船高”了。

阵痛期的郑州治堵，需要交警部门的殚精
竭虑、用心用力，也需要我们每一位市民的自觉
行动。郑州公交车上的让座率据说在全国名列
前茅，有了你我的共同努力，只要让人和车都做
到了“好好走路”，正在经历阵痛期的郑州交通
也能保持畅通——至少会比现在更畅通，这不
是一句空话。

廉政金制度的先天不足和后
天缺陷

从 7月 1日起，广东江门市将在全省率先
推行“廉政公积金”制度。日前，《江门市市直
廉政公积金试行办法》印发，明确了廉政公积
金的缴存、支付、法则、管理等内容。目前江门
市直单位符合参与管理条件的公务员有4600
多人，按照缴存规定，当地每年财政支出预算
近2000万元。（6月29日《南方日报》）

在笔者看来，“廉政公积金”制度是先天不
足和后天缺陷同时并存的制度怪胎。先天不
足是合法性和合理性存在的问题：廉洁是对公
务员的最起码要求，这种最低要求也要用纳税
人额外支付费用来实现时，不就意味着错位
吗？后天缺陷则是说意义有限，很可能强化了
自我奖励的怪圈。实践表明，因为没有官员财
产申报制度作为支撑，廉政公积金制度遏制腐
败的作用极其有限。

人们一般把廉政金制度与新加坡的公积
金制度相比较，其实，二者的前提和指向有着
明显差异。新加坡公务员公积金中自己交的
部分，是他为自己退休后的养老、医疗保障预
留的一笔资金；公积金中政府为公务员交的部
分，是政府把公务员退休养老金预先存放到公
务员的公积金账户上，公务员退休后没有另外
的养老金。从经济学上讲，这是公务员为其廉
洁而付出的抵押金。但是，在广东江门，廉政
金实际上意味着对公务员廉洁的奖励金。一
个抵押，一个奖励，明白了这点，就知道廉政金
制度何以身陷争议的旋涡了。

因此，江门的廉政金制度必须接受合理性
和合法性的考量。也就是说，只有在厘清廉政
金制度前提预设的迷失，以及消除廉政金后天

缺陷的基础上，廉政金制度才能成为一个好制
度。 朱四倍

套话门：一起平其俊出席的
“缺席批判”

江西防总官员的“套话门”愈演愈烈。6
月 24日，江西防总办公室副主任平其俊在接
受央视采访时，因为大谈各级领导的“重要指
示”而深陷“套话门”。接下来的几天里，网络
批评开始升级。“平主任被人肉了，有人举牌要
其走人、接匿名电话、精神恍惚、不敢回家、妻
子哭泣、孩子不能上学。”近日在江西采访抗洪
的央视主播李小萌，发了这样一条微博。（6月
29日《南方都市报》）

平其俊站在被批判席上，成为众矢之的。
不过，笔者依旧不愿意把严苛指向作为个体的
平其俊。很显然，当时面对采访的平其俊，只是
也只能是宣读由上级审核过的通稿的指定人。
即便他的确存在少部分个人情感表达的空间，
但因为当时决口刚刚发生，没有确切的现场数
据，保持缄默也许只是一种习惯性作为。

“网络的邪恶与正义考问每一个人，我只
问我自己，我是平主任的话，不那样回答的可
能性有多大？”李小萌在微博中这样写道。是
的，或许我们每一个“套话门”的批评者都需要
扪心自问：如果我是平其俊，我能做到与他勒
石成碑、泾渭分明吗？换位到平其俊的视角，
官腔还是情感，或许是我们都需要面对的现实
问题。如果没有意识到这一点，那么我们的批
评是肤浅而让人脸红的；如果批判之后没有做
出改变的努力，未来的一天，或许自己也会出
席到另一场类似的缺席批判中。

王聃

记者观察发现，很多拥堵是人为造成的（A06版）

“好好走路”也是为解堵助力
□晚报评论员 李记
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